
! ! ! !本报讯 （记者
王蔚）昨天是中国人
民抗日战争胜利纪念
日。针对最近一个时
期以来日本有关人士
围绕南京大屠杀事实
的辩解、抵赖，本市学
者在接受记者采访时
一致认为：大屠杀铁证
如山，当年记录侵略者
暴行的媒体资料，永远
有着强大的说服力。

上海音像资料馆
研究员张景岳说，该
馆保存有当年西方记
者冒着生命危险拍摄
的南京大屠杀惨绝人
寰的电影镜头，以及南
京医院里等待救治的
中国受伤平民惨不忍
睹状况的画面。由于这
些电影胶片是躲过日
军严密封锁后历经劫
难才带到上海来的，所
以数量极为有限。目前
该馆保存的电影画面
虽只有 ! 分钟左右，
但已经足以揭露侵略
者灭绝人性的罪行。

上海师范大学人
文与传播学院院长、中
国慰安妇问题研究中
心主任苏智良教授说，
侵华日军于 "#$% 年
&' 月 "( 日攻陷南京
之后，对中国平民和

战俘进行了长达 )个星期的大规模
屠杀、抢掠、强奸等战争罪行，当时上
海的《申报》以及租界内的多份报
纸，都有过详实的报道。南京沦陷后，
留在城内的纽约时报、芝加哥每日新
闻、美联社、路透社的多位西方记者，
亲眼目睹了日军的暴行，几天后他们
相继离开南京，便迅速对日军的大屠
杀进行了报道。其后，留在南京的西
方人士的日记、书信，也通过各种渠
道流传到上海、武汉等地，为媒体所
用。中国共产党在南京大屠杀发生之
初即给予高度关注，救国时报、新华
日报等报刊也都曾刊登多篇揭露日
军暴行的报道。
苏智良教授说，一个正确的历

史认识，包括对战争的正确认识，是
中日两国关系的政治基础，这个底
线是不容挑战和必须恪守的。
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! ! ! !昨天，哈佛大学在其网站首
页公布消息：哈佛大学统计系主任、
教授孟晓犁被正式提名为哈佛大学
文理研究生院（*+,+）的新任永久
院长（-./012.23 4.12），这是首位出
任世界顶尖大学研究生院院长的华
人学者。

孟晓犁曾荣膺素有统计学界
诺贝尔奖之称的“统计学考普斯总
统奖”。可是，他一直坚持说，自己仍
是个复旦人，“这里是我事业起步的
地方”，“那段时间正好是我成长发
育的时候，所以我的文学、艺术方面
的兴趣爱好也是在这里培养的，很
多人生观也是这么确立的。”

15岁考进复旦大学
昨天下午，当校友孟晓犁出任

哈佛大学研究生院院长的消息在复
旦大学官网发布后，微博中一名复
旦学子这样写道：“&5%#年，戈鲲化
成为哈佛历史上第一位华人教师；
&((年后，孟晓犁成为了哈佛第一
位出任研究生院院长的华人，他是

我们的复旦校友。”
在复旦数学系许多老教师的眼

中，孟晓犁是个神童。他出生于上海
川沙一个教师家庭，父母给了他严
格的启蒙教育，并让他从小学习书
法。“文革”后恢复高考，正在初中读
书的他，参加了当时川沙县的跳级
高考选拔考试，并取得全县第一名。
因此，初中还未毕业的孟晓犂获得
了高考的机会，并取得了高分。那个
年代，陈景润研究哥德巴赫猜想对

年轻人影响很大，因此，孟晓犁选择
了复旦数学系6当时只有 &!岁。

大学生活非常充实
谈起在复旦大学的那段日子，

孟晓犁记忆犹新：每天晚上抢阅览
室的自习座位；晚上寝室熄灯后到
走廊上背英文……像一切爱玩的年
轻人一样，他参加学校书法社、诗社
等社团，并出任学生会干事；和同学
们一起踢足球，喝二锅头；到夜市吃

馄饨、茶叶蛋、油墩子……在那个年
代，虽然挤在 5个人一间的宿舍里，
但生活非常充实。
在复旦求学期间，有几位老师

对孟晓犁的影响很大。一位是教微
积分的秦曾复老师，秦老师的板书
非常漂亮，讲课非常有条有理，思路
清晰。另一位是教线性代数的屠伯
勋老师，他的课充满激情和挑战。还
有一位教现代概率论的汪嘉冈老
师，他的课深度和广度都讲得非常

的好。孟晓犁说，他的数学基础和后
来研究的基本功，都是在复旦的几
年里培养的。

致力中美学术交流
孟晓犁多次返回母校复旦大

学，并为在复旦与哈佛间加强学术
交流与全面合作做出了巨大的努
力。在他的直接参与下，788#年起，
每年哈佛大学都会在复旦举办“复
旦———哈佛暑期学校”。数十位哈佛
大学学生，每年将在复旦与复旦的
师生一起，度过共同学习、研究的难
忘经历。对此，孟晓犁说道：“我愿意
做复旦与哈佛之间的一座桥梁。”
每次回到复旦，他还要寄语年

轻的复旦学子，“学习的基础要打得
非常扎实。需要懂得平衡学习深度
和广度上的发展。要注重交叉学科
学习，文理科内容都要有所了解”
“要学习交流的技巧，包括写作和口
头表达”。对于学术的追求，孟晓犁
对学生说得最多的是：“9 .2:;<

=>13 9 4;。” 本报记者 张炯强

复旦校友孟晓犁任哈佛研究生院院长
称自己“数学基础和后来研究的基本功，都是在复旦的几年里培养的”

! ! ! !孟晓犁!!"#$年出生于上海!%"&'年考入复旦大

学数学系"%"'(年本科毕业后!%"')*%"'+年继续在复

旦大学数学研究所概率统计研究生班学习"毕业后!前

往美国求学!并于 %"",年获得哈佛大学统计学博士学

位" 此后! 他先后在芝加哥大学和哈佛大学统计系任

教" (,,)年!孟晓犁出任哈佛大学统计系主任!成为哈

佛大学首位出任系主任的#来自中国大陆的学者"

多年来! 孟晓犁的学术能力和领导能力得到了哈

佛大学和国际学术界的一致认可" 哈佛校长福斯特评

价认为!孟晓犁是一个$真正的创新者%&哈佛校方认

为!在孟晓犁的领导下!统计学系已经是哈佛大学最具

跨学科特点的系科之一"
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! ! ! !本报讯（记者 孙云）昨天，
从上海远道而来的 5万册援疆图
书运抵新疆喀什莎车县，将在由
上海援建的莎车县图文信息中心
为莎车人民服务。这些书籍由文
新集团职工、上海普通市民和上
海图书馆、市教委等单位捐赠。本
报曾在 !月 )日报道了此次“书
送希望 输送光明”爱心捐书活动
的启动仪式。

上海援疆
!

万册图书

昨运抵喀什莎车县

! ! ! !本报讯 ?记者 施捷 特约通
讯员 宋国梵@ 本市近阶段开展
的全面整顿规范医疗美容市场专
项行动，重点整治未取得《医疗机
构执业许可证》擅自从事医疗美
容活动、擅自发布医疗美容广告
的行为，全市有 $A家美容店受到
相应处罚。相关部门共出动执法
人员 7$)A人次，共检查医疗美容
场所 #A#户次，$A家美容店因违
法违规而受到处罚。
卫生部门提醒市民，发现涉

嫌无证开展医疗美容行为可投诉
举报（投诉举报电话'+)$-,.)/）。
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! ! ! !今年本市中小学幼儿园的新
生录取通知书已经陆续发出，开学
前的家访便成为学校的常规工作。
然而，昨天家长齐先生致电本报暑
期教育热线，说接到一名自称是女
儿初中预备年级班主任的来电，会
在白天到家里来家访。齐先生有个
疑惑，因为从未与这位老师见过
面，女儿独自在家接待老师又不放
心，所以只得请假在家一起等。

其实，齐先生的担心并不多
余。他说，现在公民个人包括孩子
的升学信息很容易泄露，万一被坏
人钻了空子，麻烦就大了。齐先生
建议，新接班的班主任初次家访，
最好放在学校的家长会之后，这样
老师与家长、与学生都已相熟，就
不会有节外生枝的事发生了。

家长要不要有所#表示$

近日，崇明县组织了一次老师
如何做家访的讲座，听众是中小学
教师，内容是探讨家访中应该注意
的各种细节。
“老师第一次来家访，家长要

不要有所‘表示’？崇明县教育局基
教科的严英老师在讲座时说，的确有
家长会给家访的老师塞红包、送礼
品，家长求的是老师今后能对自己的
孩子多加关照，也有的家长是担心别
人送了自己没送，老师会冷落了自己
的孩子。“我认为，教师应当婉言谢绝
家长的好意，家访的目的是主动去了
解学生的生活环境，用心倾听家长的
合理要求与意见，营造友好、和谐的

家校互动教育氛围。”严老师认为，家
长与老师之间不能形成互相“讨好”
的关系，这样不仅达不到对孩子的
良好教育目的，也会有损教师的职
业形象。

通信方便不能取代家访

现在也有另一种观点，认为如
今资讯已经十分发达，电话、手机
以及 BB、C,D等一应俱全，还可进
行实时的视频聊天，因此，传统的
教师上门家访的方式已经“落伍”，
甚至还会招来“窥视”学生家庭隐私
的嫌疑。对此，严英老师认为还是有
必要“将家访进行到底”。因为，在征
得家长同意后，去学生家里实地走
一走、看一看、问一问、听一听，聊一

聊，对孩子的教育效果是其他任何
现代通信手段所不可比拟的。

在讲座中，严老师当众朗读了
一位教师写的家访体会，引起了许
多人的共鸣：“我曾经一味指责你，
作业不完成，词语默不出，未曾想到
你小小年纪放下书包还要照顾弟妹；
我曾经严厉批评你，上课哈欠连连，
萎靡不振，未曾想到你不论严寒酷
暑，都必须早早出门等在车站；我曾
经无数次埋怨你，衣服邋遢，作业本
上沾满各种污渍，未曾想到你们一家
挤在一间小房里，根本没有你做作业
的地方……”
本报记者 王蔚 实习生 张海韵

(暑期教育热线!聚焦新鲜事#

有趣事#烦心事)

有了手机、网络视频等现代通信工具，老师联系家长形式更方便多样———

开学前的传统家访“落伍”了吗？
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新浪微博"暑期教育热线

! ! ! !本报讯 （记者 金恒 特约通
讯员 蒲欣）浦东新区年内将争取
实施新型农村合作医疗“按人头支
付”改革，建立既管健康又控制费
用的双重“守门人”机制，提高农民
受益水平。此外，浦东新区医药分
开实施方案已完成初稿，一旦时机
成熟即开展试点。这是日前从浦东
新区卫生和人口计生半年工作会

议上传出的消息。
浦东新区卫生局党工委书记、

局长孙晓明说，“按人头支付”是根
据服务人口的多少，来确定医保
基金的份额，从国外经验来看，这
是当前最先进的医保支付体系。
根据“按人头支付”的改革原则，基
金超支不补，结余表彰，奖励部分
在绩效工资之外，为的是鼓励基层

医疗机构形成自我约束机制。同
时，为了避免出现“不作为”现象，
相关部门将加强监管和考核。

据悉，浦东新区将进一步完成
新农合支付方式转变的基础工作，
目前已经完成区内一二三级公立
医疗卫生机构的新农合实时结算，
并且在 (8家社区卫生服务中心实
行了新农合电子转诊。

浦东拟实行新农合“按人头支付”
下半年目标：公立医院“医药分开”

! ! ! !连日来，“秋老虎”
发威，医院急诊人数骤
增。上海市中西医结合
医院动用中药煎制设
备，专门煎制以杭菊、
冬麦等为原料的“消暑
保健养生茶”，在门诊
部免费提供给患者及
家属饮用，人们候诊
时也能获得消暑降温的
服务。

本报记者 孙中钦
摄影报道
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